

Investigación
inmediata a
denuncias de usura
es una realidad
en Edomex



Pág. 3

Operación Enjambre en Edomex, el fin de la impunidad a servidores públicos coludidos con el crimen

La Operación Enjambre en el Estado de México ha logrado resultados contundentes contra la corrupción y la extorsión en municipios, además se ha consolidado como un esquema modelo para todo México.



Pág. 2

PORTAL Liberación



Todo sobre los Diablos Rojos del Toluca en 'El Infierno', estreno de Televisión Mexiquense

Pág. 8

Se empeña Sheinbaum en garantizar derecho a la vivienda en México



Pág. 4

En Juárez, Nuevo León, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, encabezó la entrega de 53 viviendas, donde se construyen mil 576 casas del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit); otorgamiento que se suma a los realizados a principios de 2026 en Michoacán, Veracruz, Tamaulipas, Yucatán y Chiapas, como parte del programa Vivienda para el Bienestar.

Devuelven 895 propiedades a legítimos dueños, de las mil 563 aseguradas por despojo en Edomex



Pág. 2

Comunidad de la UAEM participa en Carrera Atlética Potros 2026



Pág. 5

Apuestan por captar agua de lluvias para evitar la escasez en gobiernos municipales del Verde



Pág. 7



Descarta RM represión para retirar a falsos pacientes que piden dinero en hospitales de Colón

Pág. 3



Reconocen labor social estudiantil de la UAEM con Premio Municipal de la Juventud

Pág. 5



Sentenciada a 28 años en prisión, mujer que obligaba a una menor a sostener relaciones íntimas con un sujeto

Pág. 2

La Operación Enjambre en el Estado de México, iniciativa de justicia y seguridad que comenzó en el gobierno de Delfina Gómez Álvarez ha logrado resultados contundentes contra la corrupción y la extorsión en municipios, además se ha consolidado como un esquema modelo para todo México, al demostrarse la eficacia de la coordinación entre autoridades de los tres órdenes de gobierno para proteger el bienestar de la ciudadanía.

Desde su inicio en noviembre de 2024, la Operación Enjambre encabezada por la Fiscalía General de Justicia estatal (FGJEM) ha permitido investigar y detener a 60 personas entre ellas, servidores públicos y exfuncionarios vinculados con actividades ilícitas en 18 municipios, esto ha puesto al Estado de México a la vanguardia de la lucha contra la corrupción y las redes criminales.

Hasta el momento las investigaciones derivadas de esta estrategia han permitido obtener 19 sentencias de condena en contra de 17 personas consideradas como objetivos prioritarios.

En recientes acciones derivadas de dicho despliegue, y como

Operación Enjambre en Edomex, el fin de la impunidad a servidores públicos coludidos con el crimen



parte de la Estrategia Nacional contra la Extorsión y el combate a la corrupción instruida por la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, Omar García Harfuch, Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, confirmó la detención en Jalisco de un presidente municipal, con apoyo de dependencias federales y estatales, después de diversas denuncias ciudadanas.

La Operación Enjambre y el trabajo institucional en las Mesas de Paz constituyen hoy un referente nacional, al demostrar que mediante la coordinación y un enfoque integral de seguridad es posible desarticular estructuras de corrupción y proteger a las comunidades, reafirmando el compromiso de atender las causas del delito para su prevención.

(Foto: Especial Portal)

Devuelven 895 propiedades a legítimos dueños, de las mil 563 aseguradas por despojo en Edomex

■ MARTHA ROMERO
Através de la Operación Restitución, que forma parte de la Estrategia para la Restitución de la Propiedad, las autoridades de los tres niveles han asegurado un total de 1,563 inmuebles, de los que 895 han sido devueltos a quienes han acreditado legítimamente su propiedad.

De acuerdo con la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), en la última semana fueron asegurados 39 inmuebles relacionados con el delito de despojo y contra la propiedad en 19 municipios mexiquenses.

Además, a partir del mes de abril del 2025, cuando inició esta Operación, han fomentado la denuncia ciudadana, ya que cada vez son más los mexiquenses que acuden a la autoridad para referir la posible existencia de estos hechos delictivos, incluso de años anteriores al inicio de estas acciones.

Las víctimas acuden a sede ministerial a señalar dentro de estos ilícitos, hechos relacionados con conflictos entre arrendatarios e inquilinos, familiares, de herencias o colindantes, entre otros, los cuales

generalmente son resueltos a través de conciliaciones.

Estas acciones permanentes entre autoridades federales y estatales han permitido la detención de 329 personas relacionadas con delitos de despojo, contra la propiedad, entre otros más.

De las personas detenidas, 44 han sido a través de órdenes de aprehensión y 275 de ellas en flagrancia, mismas que se encuentran en diversas etapas procesales ante un juez.

En estas acciones han participado elementos de la Fiscalía Mexiquense, Secretaría de la Defensa Nacional, Secretaría de Marina, Guardia Nacional, Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) y policías municipales.

La FGJEM ha puesto a disposición de la ciudadanía el correo electrónico cerotolerancia@fiscaliaedomex.gob.mx, el número telefónico 800 7028770, o bien, la aplicación FGJEdomex, la cual está disponible de manera gratuita para los teléfonos inteligentes de los sistemas iOS y Android, para que denuncie cualquier hecho delictivo.

(Foto: Especial Portal)



cumplimentada la implicada fue ingresada al Centro Penitenciario y de Reinserción Social de Tlalnepantla, a disposición del Juez.

Al valorar las pruebas ofrecidas por la Fiscalía de Justicia mexiquense, la autoridad judicial encontró penalmente responsable a la detenida, por lo que le dictó una sentencia de 28 años, 1 mes y 15 días de prisión, además le impuso multa de 1 millón 190 mil 722 pesos; así como el pago de 71 mil 100 pesos por concepto de reparación del daño.

(Foto: tratante)

El avance de la investigación permitió al agente del Ministerio Público recabar más datos que probaban la participación de Dulce María Bueno Mendoza en este ilícito, por lo que solicitó a la Autoridad Judicial una orden de aprehensión en su contra y una vez



Investigación inmediata a denuncias de usura es una realidad en Edomex

MARTHA ROMERO

Apoco más de dos meses de que la usura fuera tipificada como delito autónomo en el Código Penal del Estado de México, se han registrado más de 100 denuncias por préstamos ilegales sólo en el municipio de Ecatepec, informó el diputado Octavio Martínez Vargas, integrante de la bancada de Morena en el Congreso Mexiquense.

Añadió que es uno de los munici-

cipios donde este tipo de financiamiento informal creció con mayor fuerza en los últimos años, en donde la mayoría de los casos operan esquemas conocidos como "gota a gota".

Expuso que la tipificación permite castigar con penas de hasta 15 años de prisión a quienes otorguen créditos con intereses excesivos, aprovechándose de la necesidad o vulnerabilidad de las personas.

Refirió que la entrada en vigor

de la norma, comenzó a traducirse en resultados concretos con denuncias y la persecución del delito.

El prosecutario de la Comisión de Procuración y Administración de Justicia subrayó que no es necesario contar con un contrato para denunciar, por lo que basta con el testimonio de la víctima para que el Ministerio Público inicie la investigación.

Explicó que, si hoy se cobran intereses excesivos, la conducta se actualiza como delito, incluso si



el préstamo se otorgó antes de la reforma, lo que permitirá que personas atrapadas durante años en esquemas de deuda abusivos, hoy puedan acudir a denunciar.

Recordó que la reforma fue aprobada a finales de 2025 para cerrar un vacío legal que durante años permitió la expansión de este tipo de prácticas sin consecuencias penales.

Finalmente, hizo un llamado a quienes sigan siendo víctimas de estos cobros ilegales a acudir a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) y presenten su denuncia.

(Foto: Especial Portal)

Capacitarán a 530 servidores municipales para garantizar justicia cívica eficaz en Edomex



El gobierno del Estado de México inauguró el Seminario 'Justicia Cívica', a través del cual capacitará a 530 personas servidoras públicas municipales que forman parte de los Juzgados Cívicos y profesionales del derecho de la entidad, con la finalidad de dar herramientas teóricas y prácticas que fortalezcan su desempeño y construir una entidad donde se respeten los principios de legalidad, imparcialidad y dignidad humana.

En el arranque del seminario en la Casa de los Saberes Jurídicos de Toluca, perteneciente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Rodolfo Isaí González López, Encargado del Despacho de la Dirección General de Justicia Cotidiana y Atención al Colono de la Consejería Jurídica, indicó que este tipo de justicia es aquella que da solución a los conflictos cotidianos como denuncias vecinales por ruido excesivo; faltas administrativas en la vía pública, como ingerir bebidas

alcohólicas o alterar el orden; además de conflictos por daños menores a bienes como en bardas, ventanas, jardines o vehículos.

Estos Juzgados deben realizar evaluaciones médicas y psicosociales a los probables infractores, determinar la existencia de faltas administrativas y proporcionar mecanismos alternativos de solución de controversias, como la conciliación y la mediación entre familiares o integrantes de la comunidad para priorizar el diálogo.

Rodolfo González recordó que la gobernadora Delfina Gómez Álvarez promulgó la Ley de Justicia Cívica del Estado de México en noviembre de 2023, que derivó en la creación de dichos Juzgados a cargo de los municipios mexiquenses y tienen como objetivo fortalecer la cultura de la legalidad y la paz social.

Gabriela Hernández Iturbe, Encargada del Despacho de la Dirección General de Derechos Humanos

e Igualdad de Género de la Consejería Jurídica, señaló que, resultado del Diagnóstico de necesidades en la implementación de la Ley de Justicia Cívica estatal, se diseñó el programa de capacitación en esta materia para los municipios.

En este sentido, puntualizó que este Seminario ayudará a que la justicia cívica se implemente de manera eficaz y con ética, además de establecer un modelo de atención eficiente, transparente y humano.

Paola Denise González Mendoza, directora de la Casa de los Saberes Jurídicos de Toluca, manifestó que la transformación de la justicia comienza desde el ámbito ciudadano, por eso la SCJN promueve la formación y capacitación de operadores jurídicos.

El Seminario tendrá una duración de 20 horas distribuidas en cinco módulos temáticos que se realizarán en 10 sesiones virtuales.

(Foto: Especial Portal)

Descarta RM represión para retirar a falsos pacientes que piden dinero en hospitales de Colón

MARTHA ROMERO

Aunque las autoridades municipales han detectado la presencia de personas que permanecen fuera de hospitales ubicados en la zona de Colón, que se hacen pasar por pacientes o acompañantes para recibir algún tipo de ayuda, el presidente municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, descartó la implementación de operativos represivos y llamó a la sensibilidad colectiva.

Tras añadir que el objetivo del gobierno municipal no es sancionar, sino concientizar, indicó que estas prácticas se han extendido de manera descontrolada y afectan tanto la convivencia como el entorno urbano.

Recordó que en la zona existe un refugio habilitado que no está siendo utilizado, por lo que anunció que solicitará la intervención de la Defensoría Municipal de Derechos Humanos para dialogar con las personas que se han instalado en el lugar y explicarles que no es un espacio adecuado para permanecer, privilegiando siempre el respeto a los derechos humanos.

En este mismo contexto, el alcalde expresó su preocupación por la constante invasión de la ciclovía de avenida Colón, lo que ha constatado de manera personal durante sus recorridos nocturnos y que pone en riesgo a quienes se desplazan en bicicleta, ya que automovilistas y acompañantes obstruyen este espacio destinado a la movilidad no motorizada, lo que genera condiciones de peligro.



Informó que como medida inmediata solicitará que la ciclovía de Colón se mantenga libre de obstrucciones al menos hasta las 22:00 horas, con el fin de garantizar la seguridad de los ciclistas y mejorar la movilidad en la zona.

De manera complementaria, dijo, permitirá el estacionamiento en el otro cuerpo de la avenida, específicamente en la acera izquierda, después de las 19:00 horas, como una alternativa que facilite la convivencia entre distintos usuarios de la vía pública.

"El objetivo es que podamos convivir todos, sin afectar los derechos de los demás. Estas acciones buscan construir una ciudad más ordenada, empática y resiliente, donde el espacio público sea compartido con responsabilidad y respeto mutuo."

Están orientadas a fortalecer la convivencia social y garantizar el uso ordenado del espacio público", concluyó.

(Foto: Especial Portal)

Se empeña Sheinbaum en garantizar derecho a la vivienda en México

En Juárez, Nuevo León, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, encabezó la entrega de 53 viviendas, donde se construyen mil 576 casas del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit); otorgamiento que se suma a los realizados a principios de 2026 en Michoacán, Veracruz, Tamaulipas, Yucatán y Chiapas, como parte del programa Vivienda para el Bienestar.

"Gracias a eso y a los programas de Bienestar se redujo la pobreza de nuestro país en seis años en 13.5 millones de mexicanas y mexicanos, gracias a eso disminuyeron las desigualdades y por eso vamos a seguir con un principio gobernando, que es el principio de la Cuarta Transformación: por el bien de todos, primero los pobres. Muchas gracias a todas y todos, un millón 800 mil viviendas para las y para los mexicanos", informó.

Explicó que durante su administración se busca garantizar el acceso



a la vivienda como un derecho y por ello se redujeron los requisitos para que una persona con Infonavit pueda obtenerla con un sueldo de uno o dos salarios mínimos y con seis meses de antigüedad, con una medida mínima de 60 metros cuadrados que garantizan una vivienda digna, según estándares internacionales.

Destacó que más de 5 millones de mexicanas y mexicanos son

beneficiarios del programa de reducción de créditos impagables del Infonavit que se otorgaron durante los gobiernos neoliberales, así como 400 mil del Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Fovissste).

Resaltó la gira productiva de este fin de semana, que inició el viernes en Morelia, Michoacán, con



La mañana del pueblo, la supervisión de la autopista 'Siglo XXI', del Distrito de Riego 020, para eficientar el uso del agua en la producción agrícola, y la entrega de Programas para el Bienestar; que continuó en San Luis Potosí, con la inauguración de la Unidad Académica Soledad de Graciano Sánchez de la Universidad Nacional Rosario Castellanos (UNRC), informando que todos los estudiantes de esta casa de estudios recibirán la beca de mil 900 pesos bimestrales de apoyo en transporte 'Gertrudis Bocanegra' y que concluyó en Nuevo León, con la inauguración de un nuevo Bachillerato Tecnológico en García, la supervisión del Hospital Regional de Especialidades del IMSS en Santa Catarina y con la entrega de Viviendas para el Bienestar en el municipio de Juárez.

La secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Edna Elena Vega Rangel, detalló que de las más de 80 mil viviendas que se construirán en Nuevo León como

meta sexenal, 67 mil serán de Infonavit, 10 mil de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) y 4 mil del Fovissste; además de 3 mil escrituras a través del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (INSUS). Y detalló que este domingo, además se entregaron 453 constancias de créditos liquidados del Fovissste y 532 escrituras del INSUS.

El director general del Infonavit, Octavio Romero Oropeza, destacó que la meta de construcción de vivienda por parte del instituto aumentó de 30 mil a 67 mil casas, lo que representa una inversión de más de 40 mil millones de pesos (mdp), para lo cual, al día de hoy, hay contratados 11 proyectos que suman 10 mil 700 viviendas, de los cuales en ocho proyectos ya inició la obra. Agregó que ya cuentan con casas muestra en los municipios de Pesquería, Ciénega de Flores, Sabinas Hidalgo, Juárez, General Escobedo y Cadereyta.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » - PRI pierde militancia.
- » - Operación "enjambre",
- » - referente nacional.
- » - Toluca sigue empatando.

Este fin de semana se dio a conocer que el PRI perdió una tercera parte de sus militantes, pasando de 1'411,889 a 911,069, es decir, que ya no llega ni a millón a nivel nacional, según información del INE, esto de 2023 a la fecha, sin embargo, la cifra es mucho mayor, pues Alito llegó a la dirigencia del PRI en 2019 y desde entonces la desbandada tanto de las bases como de sus cuadros ha sido prácticamente permanente. Y en el Estado de México no es la excepción para el tricolor. Hace unos meses perdió a una presidenta municipal, Saray Benítez Espinoza, de Mexicaltzingo, quien recientemente se afilió formalmente a Morena y fue presentada por la dirigente estatal morenista Luz Ma. Hernández Bermudes, y hace un año al edil de Zinacantepec,

dicen los estatutos, en los cuales ya habían desaparecido la figura de "delegado especial con funciones de presidente", pero como Moreno Cárdenas los reformó para reelegirse varias veces, ya no sabemos cómo quedaron ... NOTAS CORTAS: A propósito, la Presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, ofrece esta mañana conferencia de prensa en la que seguramente cuestionará y señalará a los gobiernos federal y estatal de extracción morenista. Y iestá bien! Esa es su función como líder opositora ... El dirigente estatal del PVEM en el Estado de México, José Alberto Couttolenc Buentello aseguró que los "Gobiernos Verdes" impulsan sistemas de captación de agua de lluvia como una solución sustentable para garantizar el acceso al suministro y aprovechar un recurso natural que hoy se desperdicia ... A través del programa Huellas de la Transformación y con el objetivo de recuperar y dignificar espacios públicos de alta afluencia, fortaleciendo la seguridad y el bienestar de las familias naucalpenses, el Presidente Municipal Isaac Montoya Márquez, entregó la transformación integral del parque La Punta y sus alrededores ... El Ayunta-

miento de Toluca que preside Ricardo Moreno Bastida, invita a ciclistas, clubes y ciudadanía en general a participar en la Rodada Ciclista Recreativa "Bici Amor", que recorrerá 12 kilómetros por las principales calles del primer cuadro de la capital, con salida y meta en el monumento al Centenario de la Independencia de México conocido como el Águila de Colón ... Y ya que lo mencionamos, otros gobernantes del pasado le mentían a los toluqueños sobre el equipo de futbol mexicano al que le van, obvio, para quedar bien y no perder votos. Ejemplos hubo muchos, como un par de ex "goberladrones" y emparentados priistas que le van al América, pero se ponían la playera, uno, y la chamarra roja de los Diablos Rojos para salir en Tv. No es el caso del edil toluqueño Ricardo Moreno Bastida que acepta públicamente que no le va al Toluca sino al Cruz Azul, pero apoya a la escuadra local ... Por cierto, la Presidenta Municipal de Mexicaltzingo, Saray Benítez Espinoza, para este encuentro entre los Diablos Rojos y la Máquina Celeste obsequió como premio boletos para dicho encuentro a destacados alumnos del municipio, esto con el fin de reconocerlos por su esfuerzo ... La

Operación Enjambre en el Estado de México que comenzó en el Gobierno de Delfina Gómez Álvarez ha logrado resultados contundentes contra la corrupción y la extorsión en municipios, además se ha consolidado como un esquema modelo para todo México, al demostrarse la eficacia de la coordinación entre autoridades de los tres órdenes de gobierno para proteger el bienestar de la ciudadanía. Por eso se ha convertido en un referente nacional ... Este lunes 9 la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez visita Chalco donde entregará infraestructura educativa y mobiliario escolar a la primaria "Guadalupe Victoria", entregas que ha venido realizando en varios municipios ... Los Diablos Rojos del Toluca se empiezan alejar del liderato en la tabla general con tanto empate, como el del sábado con el Cruz Azul, sin embargo, continúa invicto ... Feliz inicio de semana ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com. Síguenos también en Facebook en Derecho De Picaporte y en Derechodepicaporte.com

La responsabilidad comunitaria y la participación activa de las juventudes de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) fueron reconocidas con el Premio Municipal de la Juventud 2025, en la modalidad de Labor Social y Ambiental, otorgado a la egresada de la Facultad de Antropología, Victoria González Herrera, y al estudiante de bachillerato del Plantel 'Cuahtémoc' de la Escuela Preparatoria, Isaac López Martínez.

Este reconocimiento distingue a jóvenes cuyo espíritu solidario y compromiso social impulsan acciones orientadas a la construcción de una sociedad más justa y sustentable.

En este contexto, Victoria González Herrera, originaria de Jiquipilco, Estado de México, subrayó que su formación universitaria fue clave para consolidar su vocación social. "Mi vida universitaria estuvo llena de aprendizajes e historias; construí una red que hasta hoy sigue siendo parte fundamental de quién soy, especialmente mis profesoras y profesores. En la Universidad encontré un propósito: el deseo de dejar el mundo un poco mejor de como lo encontramos", expresó.

Por su parte, Isaac López Martínez, de 17 años y originario de Toluca,

Reconocen labor social estudiantil de la UAEM con Premio Municipal de la Juventud

destacó que su experiencia como estudiante de la UAEMex ha sido enriquecedora tanto en el ámbito académico como en el social, al considerarla un espacio esencial para su desarrollo personal y profesional. Asimismo, señaló que la convivencia con compañeros y docentes ha ampliado su visión sobre la realidad social.

"En mi escuela he participado en labores sociales junto con mis compañeros. Conocemos distintas realidades que nos permiten abrir los ojos; ha sido un espacio de aprendizaje, lleno de experiencias compartidas con maestros y estudiantes, donde me he formado académicamente", compartió.

La trayectoria de Victoria González Herrera en la labor social se sustenta en el trabajo colectivo desarrollado desde Marea Roja, una iniciativa surgida en la Facultad de Antropología que busca promover la educación en salud menstrual entre mujeres de diversas comunidades

de Toluca y de municipios como Almoloya de Juárez, Villa de Allende y Naucalpan.

"Escuchar las historias de las mujeres sobre su menstruación es un paso fundamental para alcanzar la dignidad menstrual; es necesario escuchar, reflexionar y problematizar para dignificar", enfatizó la galardonada.

En el caso de Isaac, el premio representa la continuidad de un proceso iniciado desde la infancia, caracterizado por su participación en parlamentos juveniles, ejercicios democráticos y actividades académicas vinculadas con acciones directas en beneficio de su comunidad escolar.

"Muchas veces las juventudes no somos tomadas en cuenta debido a la edad o a estigmas, pero todas las formas de pensar son válidas. Es importante insistir y no rendirse", afirmó.

Finalmente, Victoria González Herrera y Isaac López Martínez coincidieron en que las juventudes



desempeñan un papel fundamental en la transformación social y ambiental.

En este sentido, el Premio Municipal de la Juventud no sólo visibiliza el impacto que pueden generar cuando se articula la formación académica con la acción colectiva, sino que también representa un compromiso social en favor de un futuro

más equitativo e incluyente.

"La juventud es clave para lograr cualquier cambio; a través del diálogo y la acción se transforman espacios, realidades y narrativas. Somos una parte importante de la población y debemos involucrarnos activamente si queremos ver cambios reales", concluyeron.

(Foto: Especial Portal)

Comunidad de la UAEM participa en Carrera Atlética Potros 2026

Con la participación de más de 2 mil 200 competidores, se llevó a cabo la Carrera Atlética de la Comunidad Potros 2026, evento que reunió a estudiantes, trabajadores, personal administrativo y egresados de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex).

El banderazo de salida estuvo a

cargo del secretario de Gobernanza de la institución, Jorge Alejandro Vásquez Caicedo, en representación de la rectora Martha Patricia Zarza Delgado.

La competencia inició en la Unidad Deportiva 'Lic. Adolfo López Mateos' y tuvo como meta el Estadio Universitario "Alberto 'Chivo' Córdoba", en Ciudad Uni-

versitaria, con recorridos de 5 y 10 kilómetros.

Las y los corredores disfrutaron del trayecto y, sobre todo, de la convivencia entre los distintos sectores de la comunidad universitaria, en un ambiente familiar y de sana competencia.

Los ganadores de los 5 kilómetros fueron:



Categoría trabajadores

- Rama femenil: Margarita Hernández Flores (20:20)
- Rama varonil: Álvaro Pomposo González (19:56)

Categoría estudiantes

- Rama femenil: Aranza Alcántara Plata (22:30)
- Rama varonil: Salvador Torres Gutiérrez (15:49)

Categoría egresados

- Rama femenil: Yuliana Navarro Rosales (20:06)
- Rama varonil: Gustavo Adolfo Maya Estrada (16:44)

Los ganadores de los 10 kilómetros fueron:

Categoría estudiantes

- Rama femenil: Mónica Lizeth Martínez Trejo (39:30)
- Rama varonil: Aldair Tlatoani Rosales Ortega (33:29)

Categoría trabajadores

- Rama femenil: Karla Soraya Munguía Vélez (50:12)
- Rama varonil: Jorge Rivera Hernández (38:36)

Categoría egresados

- Rama femenil: Cecilia Vilchez Cardoso (45:57)
- Rama varonil: Daniel Monroy Millán (38:01)

La ceremonia de premiación fue encabezada por el secretario de Gobernanza y los integrantes del gabinete universitario, así como María Fernanda Villegas Rodríguez, directora de Cultura Física.

De esta manera, la UAEM reafirma su compromiso con el fomento al deporte, la unión y la convivencia entre la comunidad universitaria.

(Foto: Especial Portal)



Con singular alegría

/ GILDA MONTAÑO

La masonería

Se estima que en el mundo existen entre cinco y seis millones de masones en el mundo, con una gran concentración en Estados Unidos y Brasil, así como en México y Francia. No es una religión. Es una fraternidad que cree en un ser superior al que llaman el Gran Arquitecto del Universo, pero es una religión a dogmática que no impone religión específica. Benito Juárez fue masón y perteneció al Rito Nacional Mexicano.

Me encontré un texto muy extraño y vivo para mí. De estos encuentros que tiene uno en la vida, en un día que quiere uno hurgar dentro del alma, para saber quién es y de dónde viene Dios. Ese todo, que está impregnado precisamente en mí. Y lo abro y escudriño: Es de Jorge Adoum, y parece serio. Dice así:

Si tienes el ardiente deseo de ingresar en la Augusta Institución Masónica y de convertirte en uno de sus miembros militantes, debes preguntarte a ti mismo: ¿Entró la Masonería en mí para que yo pueda entrar en la Masonería?

La respuesta a esta pregunta será una luz que puede esclarecerte y conducirte por la senda a la Verdad. Porque, si no posees, ante todo, el Espíritu Masónico, de nada te servirá tu ingreso en sus filas.

La Masonería era, en tiempos pasados, una Institución Hermética en el verdadero

sentido de la palabra, pero hoy la Masonería es revelada a todo el mundo. En cualquier librería se encuentran folletos, revistas y libros que hablan de los ritos y ceremonias de la Orden y los interpretan y comentan. Todo el mundo cree que sabe de Masonería como sus propios adeptos y hay también algunos masones superficiales, inconscientes o perjuros que han divulgado al público los llamados secretos masónicos, de modo que, según los profanos y los iniciados, ya no puede haber misterios en la Masonería.

El catolicismo romano se impone a la multitud por un secreto que ningún Papa quiera ha manifestado. Es el secreto de los Sacramentos. Cuando los Gnósticos, o sea los Conocedores del Secreto, los Esotéricos, quisieron divulgar o descubrir el secreto, lanzaron perlas a los cerdos y estos se volvieron contra ellos y los aniquilaron, pues la vulgarización de un misterio lo convierte en doctrina irrisoria.

Pero, desgraciadamente, cuando los cerdos condenaron a los gnósticos condenaron también la Puerta de la Sabiduría Oculta y perdieron sus Llaves. Los Templa-

rios buscaron las Llaves perdidas y fueron quemados vivos.

La Masonería es poderosa y prevalecerá en el mundo por su terrible SECRETO,

tan prodigiosamente guardado que hasta sus más altos iniciados lo ignoran.

Una vez, en una Logia, dijo un adepto: "Somos masones, pero no brillamos". Los

hermanos le pidieron que explicara aquella frase, pero él sonrió y dijo: "Si en nosotros la Luz es tiniebla, ¿cómo serán las propias tinieblas?". Y, al decirlo, se tocó la frente. Todos los presentes se miraron y tal vez por educación no lo llamaron loco.

Nadie tiene derecho a llamarse "Masón", porque ser masón es ser Superhombre iluminado, que sigue el camino de la Verdad y de la Virtud, haciendo de ellas carne de su carne, sangre de su sangre, vida de su vida.

El gran objetivo de la Masonería es despertar el poder latente en cada ser y convertir el hombre en Dios consciente de su divinidad sin limitaciones ni dudas. El masón debe trabajar inteligentemente para el bien de los demás. Su esfuerzo debe dedicarse al progreso universal. Debe ayudar al Gran Arquitecto del Universo, en su Obra.

El masón debe construir y aprender por experiencia propia, sin apoyarse en los demás. Debe siempre dar sin esperar recompensa.

El Aprendiz tiene al Maestro externo por guía en la Senda hasta encontrar a su propio Maestro Interno y ver su propia luz en su mundo interior. Conocer la Verdad y practicarla es el camino del masón y de todos los hombres.

Otro problema que ocupa la mente de los masones y preocupa a los historiadores y a las religiones, es el origen de la Masonería. Para los masones, la historia de la Fraternidad se pierde en la "noche del pasado". Otros, con lenguaje simbólico, dicen que Dios o el Gran Arquitecto del Universo inició a Adán, en el Paraíso, en la Masonería.

La Masonería tiene una historia profana y otra iniciática, es decir un aspecto exterior y otro interior, como todas las religiones. La parte exterior es para los profanos, mientras que la interior es para los Iniciados que están maduros para recibirla. La parte mística (de mixto, secreto, mudo) es esencialmente iniciática, o sea cuando la conciencia alcanza su desarrollo y puede entender el misterio, reconocerlo sentirlo y realizarlo.

gildamh@hotmail.com



Fortalecen apoyo para cultivo de maíz criollo en Edomex

Los gobiernos de México y del Estado de México reforzaron su coordinación para preservar y ampliar la producción de maíz criollo, mediante acciones conjuntas que benefician directamente a pequeños productores y comunidades originarias, como la entrega de herramienta, capacitación y asistencia técnica.

La Secretaría del Campo del Estado de México, María Eugenia Rojano Valdés, informó que como parte de la estrategia de fomento al maíz nativo se han entregado 122 desgranadoras a productores de San Felipe del Progreso, y adelantó que esta cooperación se fortalecerá en otras comunidades de la región.

Estas acciones se dieron en el marco de un recorrido por la comunidad mazahua de Chotejé, encabezado por la directora de Alimentación para el Bienestar, María Luisa Albores González, y el Coordinador del programa El Maíz es la Raíz, Flavio Aragón Cuevas, quienes



constataron el impacto del trabajo comunitario y el acompañamiento institucional en la preservación del grano nativo.

En la unidad de producción agroecológica de Efigenia y Tomás, una pareja de adultos mayores que cultiva cuatro variedades de maíz criollo, los funcionarios coincidieron en que los programas federales y estatales son complementarios y



permiten fortalecer la autosuficiencia alimentaria desde lo local.

Los productores fueron beneficiados con una desgranadora del programa estatal Rescate del Campo, que impulsa la eficiencia productiva, la sostenibilidad y la seguridad alimentaria a través de apoyos directos, asistencia técnica y capacitación. A su vez, participan en los programas federales Escuelas del Campo y Cosechando Soberanía, enfocados en la producción agroecológica y el fortalecimiento del campo.

Finalmente, las autoridades se comprometieron a que en 2027 el programa El Maíz es la Raíz llegará a más comunidades del Estado de México, además de que la Secretaría del Campo estatal apoyará la gestión de espacios para la instalación de Tiendas del Bienestar, con el objetivo de fortalecer la comercialización del maíz nativo y los productos del campo mexicano.

(Foto: Especial Portal)

Para el dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Estado de México, José Alberto Couttolenc Buentello, acciones efectivas como la captación de agua de lluvia representan soluciones reales, de impacto directo y beneficio para la gente, por lo que deben replicarse en más municipios.

Ante los retos que enfrenta el Estado de México por la escasez de agua, los Gobiernos Verdes impulsan sistemas de captación de agua de lluvia como una solución sustentable para garantizar el acceso al suministro y aprovechar un recurso natural que hoy se desperdicia.

Apuestan por captar agua de lluvias para evitar la escasez en gobiernos municipales del Verde

Esta medida permite aprovechar la precipitación para usos cotidianos como limpieza, riego de áreas

verdes y servicios sanitarios. Es una alternativa que reduce la dependencia de pipas, genera ahorro y disminuye la presión sobre las fuentes tradicionales de abastecimiento.

En una entidad donde la urbanización ha reducido la recarga natural de los acuíferos y miles de personas enfrentan problemas de suministro, estos sistemas representan una respuesta concreta.

En México cae cada año una enorme cantidad de agua de lluvia, pero solo alrededor del dos por ciento se aprovecha, lo que muestra la oportunidad de transformar este recurso en bienestar para la gente y fortalecer una gestión más responsable.

Como parte de esta visión, municipios gobernados por el Partido Verde, como Zinacantepec, han puesto en marcha proyectos de captación y purificación de agua de lluvia en espacios públicos, con beneficios directos para la comunidad,



ahorro operativo y prevención de riesgos asociados a inundaciones.

Estas acciones forman parte de una estrategia ambiental con impacto directo para la gente y una respuesta clara a la crisis hídrica desde el ámbito municipal, con soluciones que pueden extenderse a más Gobiernos Verdes.

Desde el Partido Verde Ecologista de México en el Estado de México se impulsa una política hídrica basada en el uso eficiente de los recursos naturales, la sostenibilidad ambiental y el bienestar de la gente, con gobiernos municipales que trabajan con visión de futuro.

(Foto: Especial Portal)

GEM da nueva vida al Parque Ecológico Tepetlixpa con 17 mdp de inversión

Con una inversión de 17 millones de pesos, el gobierno de Delfina Gómez Álvarez hizo realidad la rehabilitación integral del Parque Ecoturístico Tepetlixpa, y devolvió a la comunidad un espacio emblemático que ahora cuenta con instalaciones modernas y seguras. En este '2026, Año de las Obras en el Edomex', se transforma la vida de las familias mexiquenses.

A nombre de la mandataria estatal, el Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui), Carlos Maza Lara, entregó esta obra y destacó que beneficia directamente a más de 5 mil 200 habitantes de la región de Los Volcanes.

El titular de la Sedui subrayó que estos trabajos no solo mejoran el entorno urbano, sino que fortalecen la identidad local y ofrecen a las familias un punto de encuentro digno que eleva su calidad de vida y fomenta el desarrollo social en la zona.

La renovación del parque

pone énfasis en la activación física: para el área deportiva se rehabilitaron la cancha de fútbol y sus gradas, además de la cancha de frontón, se realizó una nueva de usos múltiples.

Para la diversión de niñas y niños y el bienestar de los adultos, se construyó un área de juegos infantiles y se acondicionaron zonas de ejercitadores al aire libre y calistenia, a fin de garantizar opciones de recreación para las y los integrantes del hogar.

Como parte del fomento a la cultura, se rehabilitó el auditorio, el cual ahora funciona como un foro para presentaciones artísticas y reuniones comunitarias.

El proyecto se complementó con la construcción de un nuevo núcleo sanitario, un área de estacionamiento y muros en colindancia, para asegurar que los visitantes del parque disfruten de instalaciones cómodas, ordenadas y seguras en todo momento.

(Foto: Especial Portal)



Citas: citascms.uaemex.mx
722 212 8027
722 219 4122 Ext. 118 o 140.

\$400.00

Lunes a viernes
7:30 a 19:00 h
Sábados 9 a 12 h

* SVEPE

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA 2023-2024

Todo sobre los Diablos Rojos del Toluca en 'El Infierno', estreno de Televisión Mexiquense

Como parte de su estrategia de renovación, la cual contempla 20 nuevos estrenos entre enero y febrero, Televisión Mexiquense (Canal 34.1) anuncia el estreno de 'El Infierno', un espacio diseñado por y para la afición del Club Deportivo Toluca. El programa se estrena este lunes 9 de febrero a

las 18:00 horas.

'El Infierno' nace para llenar un vacío emocional en la audiencia: el deseo de vivir la pasión roja más allá de los 90 minutos de juego. A través de un formato semanal de una hora, el público tendrá acceso a un análisis profundo, reportajes especiales y entrevistas con las figuras y directi-

vos que forjan la identidad del club.

"El fútbol es una herramienta de unión social poderosa. Con 'El Infierno', no solo informamos; exaltamos el orgullo de ser rojo y promovemos valores como la disciplina y el trabajo en equipo, pilares fundamentales de nuestra comunidad mexiquense", señaló el equipo de



**Universidad Autónoma
del Estado de México**

CMS
Clínica Multidisciplinaria
de Salud

**Prueba PCR
para detección y
genotipificación
de VPH**

(Dirigida a mujeres y hombres
en edad reproductiva)

Resultados en 48 horas

\$900.00

Lunes a viernes
7:30 a 19:00 h

Citas: citascms.uaemex.mx
722 212 8027
722 219 4122 Ext. 118 o 140.

SVEPE

ADMINISTRACIÓN
UNIVERSITARIA
2025-2029

producción del Sistema Mexiquense.

Este programa es una experiencia inmersiva desde 'El Vestidor' donde la producción apuesta por la innovación visual mediante un set virtual de última generación que transportará a los televidentes directamente al corazón del Estadio Nemesio Diez, simulando el vestidor del equipo. Esta atmósfera única servirá de escenario para que Sergio Reyes (@checosports) y las conductoras invitadas desmenucen la actividad semanal del equipo varonil y femenil.

(Foto: Especial Portal)

Animales Míticos, la impresionante exposición de Diego Muciño en el Centro Regional de Cultura de Apaxco

La Secretaría de Cultura y Turismo invita a las y los mexiquenses a conocer la exposición temporal 'Animales Míticos del Valle del Mezquital', del artista Diego Muciño Jasso, en el Museo Arqueológico y Centro Regional de Cultura de Apaxco.

La muestra reúne 20 obras que proponen una reflexión sobre la relación entre el territorio, la biodiversidad y el patrimonio natural y cultural del Valle del Mezquital, a partir de una narrativa simbólica que recupera la identidad de la región.

Se organiza en cinco trípticos temáticos que abordan la diversidad biológica y su vínculo con el entorno natural:

1. 'Guardianes de la Espina', integrado por el ardillón de las rocas, el correcaminos norteño y el zorrillo listado sureño, representados como custodios de la flora xerófila.
2. Conformado por el colibrí, la mariposa monarca y el murciélagos magueyero, símbolos de transformación y migración.
3. 'Espíritus del Sol y la Penumbra', donde la luciérnaga, el tlacuache y el carpintero se presentan como guardianes de la luz.
4. 'Espíritus del Sol y la Penumbra', con la liebre, el coyote y el chinito, represen-

tados como guardianes del desierto.

5. 'Las Aves del Aire y la Noche', integrado por el guajolote, el zopilote y el gavilán de Cooper, figuras asociadas a los ciclos de la vida y la muerte.

El artista Diego Muciño Jasso señala que esta exposición plantea el arte como una vía de comunicación para sensibilizar al público sobre la relevancia de la biodiversidad y su preservación.

Diego Muciño Jasso, originario de Hidalgo, ha expuesto obras de muralismo desde 2017 en distintas partes del país; asistió al Primer Encuentro de Muralismo en Mosquera, Cundinamarca, Colombia; y su trabajo ha sido parte de exposiciones colectivas, como la realizada en la Sala Quetzalcóatl en Tula de Allende, y de proyectos de impacto comunitario como Ciudad Mural del Colectivo Tomate y 'Méjico Bien Hecho' en Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco.

La exposición 'Animales Míticos del Valle del Mezquital' permanecerá abierta al público hasta el mes de marzo, de martes a sábado de 10:00 a 18:00 horas y domingos de 10:00 a 15:00 horas, con entrada gratuita. El museo está ubicado en Plaza Melchor Ocampo s/n, C.P. 55660, Apaxco.

(Foto: Especial Portal)

